



## **En Teotihuacan promueven charlas para combatir la violencia contra mujeres y niñas**

- La Unidad de Género de la zona arqueológica impulsa diversas actividades para combatir la violencia de género
- En el marco del Día Naranja, familias de víctimas de feminicidio compartieron sus historias para concientizar sobre esta problemática

El feminicidio es la muerte violenta de una mujer por razones de género y está tipificado como delito en el artículo 325 del Código Penal Federal. Se considera la forma más grave y violenta de discriminación hacia las mujeres.

En el marco del [Día Naranja](#), establecido los días 25 de cada mes por la Organización de las Naciones Unidas a fin de generar conciencia para acabar con la violencia contra las niñas y las mujeres, la responsable de la Unidad de Género de la Zona Arqueológica de Teotihuacan (ZAT), Vicky Beatriz Ortega Hernández, moderó el conversatorio *Hablemos de... Feminicidio*, en el que participaron familiares de algunas víctimas de este delito.

En su intervención, Antonia Alemán Andrade, madre de Sandra Karina García Alemán, quien perdió la vida a manos de su pareja, Luis Iván N, el 18 de mayo de 2020, en el municipio de Temascalapa, Estado de México, expresó: “Estoy aquí para alzar la voz por todas las mujeres y niñas que han sido víctimas de este delito, porque el feminicidio no es un asesinato más, es el resultado de una sociedad que normaliza y tolera la violencia contra las mujeres, es un reflejo de la desigualdad”.

Respecto al caso de su hija, relató que, aunque se detuvo al feminicida y se le sentenció con la pena máxima, posteriormente, un juez le redujo el tiempo en prisión, lo cual deja al descubierto un sistema penal deficiente, en el que los feminicidios no son revisados con perspectiva de género.

Los padres de Melani Fernanda Trejo García, víctima de feminicidio el 6 de agosto de 2022, Jackeline del Valle Gutiérrez y José Ángel Trejo Morales, también compartieron sus experiencias respecto al proceso penal que se encuentra vigente, el cual ha sido largo y complicado.

“He tenido que aprender a hacer de la tragedia mi fuerza para luchar; hoy, para obtener justicia para mi hija, pero es también por todas las mujeres que han





**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA



tenido que vivir esta situación y que ya no pueden contar su historia”, apuntó Trejo Morales.

Para concluir, la mamá de Vianca Fernanda Moreno Labastida, víctima de feminicidio el 21 de febrero de 2018, en Playa del Carmen, Quintana Roo, Vianca Yexennia Labastida Contreras, destacó que el sistema de procuración de justicia en México revictimiza a las afectadas, otorga castigos inadecuados o permite la impunidad. “Necesitamos que existan policías y jueces que atiendan los crímenes de feminicidio con perspectiva de género”, aseveró.

Asimismo, subrayó la importancia de los movimientos sociales, el apoyo de los medios de comunicación y las redes sociales para exigir justicia, así como para visibilizar, concientizar y crear empatía en la sociedad sobre una problemática que no solo afecta a la víctima, sino que “deja una profunda herida en las familias”.

El conversatorio tuvo lugar el 25 de junio de 2024, en el Auditorio del [Centro de Estudios Teotihuacanos](#).

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), del Departamento de Museos y Comunicación Educativa y de la Unidad de Género de la ZAT, invita al público a participar en las actividades académicas y culturales que se realizarán en los próximos Día Naranja, con el objetivo de sumar esfuerzos en la lucha contra la violencia hacia las niñas y las mujeres.

Algunas de las actividades alusivas de la ZAT incluyen cuentacuentos, proyección de documentales y *stand ups*. Para mayor información comunicarse al correo: [vicky\\_ortega@inah.gob.mx](mailto:vicky_ortega@inah.gob.mx).

En los conversatorios venideros se contará con la presencia de la capacitadora y facilitadora en derechos humanos, Enma Obrador Garrido Domínguez, quien impartirá la conferencia *El papel de los medios de comunicación y la violencia contra las mujeres*; y de la integrante del Observatorio de Mujeres Indígenas Contra la Violencia, Norma Don Juan Pérez, con la ponencia *Perspectiva de las mujeres indígenas sobre violencia y justicia*.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](http://inah.gob.mx)

